

## Homélie 17<sup>e</sup> dimanche du Temps Ordinaire : dimanche 30 juillet 2023

Ce matin frères et sœurs, je vous propose de rester sur la première lecture tirée du premier livre des Rois et de voir avec vous dans un premier temps qui est Salomon. Dans un deuxième temps, je voudrais que nous puissions voir les conditions dans lesquelles il a accédé au trône de David son père, quel est le sens de sa prière et dans quelle mesure nous pourrions l'imiter. Je terminerai avec un petit verset : « Souvenez-vous de ceux qui vous ont dirigés (...) Méditez sur l'aboutissement de la vie qu'ils ont menée ». (He 13, 7) afin de voir si la vie de Salomon a été exemplaire de bout en bout ; et si ce n'est pas le cas, pourquoi ?

### Qui est Salomon ?

Salomon, au niveau de ses parents, a une histoire bien connue dans la bible. Son papa est le roi David et sa maman, Bethsabée était l'épouse d'un soldat du roi appelé Uri le Hittite.

Un jour, alors que tous les soldats sont en campagne, David, après sa sieste, dans une période d'oisiveté, se retrouve sur la terrasse de son palais et voit une belle jeune femme en train de se baigner. Au lieu de détourner son regard, et de rentrer dans son palais et de satisfaire son désir avec ses propres femmes, David fait venir Bethsabée et commet l'adultère avec elle.

Quelque temps après, Bethsabée envoya un message à David lui annonçant qu'elle était enceinte. Ne voulant pas porter la culpabilité de sa faute, David fait venir Uri le Hittite du champ de bataille, prend des nouvelles de ce qui se passe à la guerre, et il lui propose d'aller dormir chez lui. Mais Uri refuse car il n'est pas concevable pour lui de dormir sous son toit en compagnie de son épouse, alors que ses soldats dorment sous la tente. David, gêné, réinvite Uri, le saoule et le renvoie chez lui de façon à vivre l'union conjugale avec sa femme de manière à ce qu'elle puisse dire que le bébé qu'elle portait était le sien.

Malheureusement ce deuxième plan ne marche pas non plus. Et voici que David fait venir Uri, lui remet une lettre destinée à Joab, le chef de l'armée. Dans cette lettre, il est écrit que Joab doit placer Uri en première ligne au plus fort de la bataille, pour qu'il soit tué. C'est ce qui arrive et Bethsabée se retrouve veuve.

Dieu était très en colère à cause de ce que David avait fait, alors il envoya le prophète Nathan lui dire que son péché était très grave. Par chance, David se repent et va demander pardon à Dieu. Le bébé fruit de l'adultère va naître mais il ne va pas survivre. Bethsabée donnera naissance à un deuxième enfant qui aura dans un premier temps le prénom d'« ami de Dieu ». Plus tard on l'appellera Salomon.

Il y eut aussi des conflits dans la famille de David pendant le reste de sa vie, et son pouvoir fut sérieusement diminué. Bien que David fût infidèle à Dieu, Dieu fut toujours fidèle à ses promesses. Plus tard, David et Bethsabée eurent un autre fils, et ils l'appelèrent Salomon. Voilà les circonstances de la naissance de Salomon.

Plus tard, si nous le voyons prier au lieu de Gabaon, c'est important pour nous, de nous dire que, quel que soit ce qui s'est passé entre mon papa et ma maman, chez mes grands-parents, dans ma famille proche ou lointaine, je ne suis pas exclu de l'alliance que Dieu veut faire dans ma vie, avec moi personnellement. C'est une bonne nouvelle, je ne porte pas de façon héréditaire, le péché de ma famille. Cela peut avoir une incidence sur le plan de certaines maladies ; si mes parents consommaient beaucoup d'alcool, cela peut avoir une incidence sur le plan médical. Mais sur le plan de l'alliance que Dieu veut faire avec moi, le péché de mes ancêtres n'a pas d'incidence. C'est important de le savoir.

### **L'accession de Salomon au trône : lire les deux 1<sup>ers</sup> chapitres du Livre des rois**

Vous connaissez dans les années 80, les séries télévisées anciennes « Dallas » et « Dynasties », avec de très nombreux épisodes. Plus proche de nous, les plus jeunes connaissent la série « Game of Thrones », avec beaucoup d'intrigues, de manigances, de sang aussi. Si vous prenez le temps de lire la fin de l'histoire du roi David, par exemple les deux premiers chapitres du livre des rois, vous verrez qu'il n'y a rien à envier à ces séries télévisées. Tout y est au niveau de la succession, où combats politiques et assassinats sont présents.

Salomon n'était pas le 1<sup>er</sup> sur la liste à pouvoir prétendre succéder à son père David. Plusieurs de ses frères aînés, nés de mères différentes, briguaient cette place. Après plusieurs luttes fratricides, il ne restait plus qu'Adonias. Un jour Adonias fit un grand repas et les invités, sous l'effet de la joie, le proclamèrent roi. Mais c'était sans compter sur la ténacité de Bethsabée qui en apprenant ce qui se passait, va tout de suite voir le roi David afin de savoir si c'était lui qui avait nommé Adonias. Et elle s'arrangea pour griller de vitesse Adonias et placer Salomon qui fut sacré roi en grande précipitation. Il sera promené dans les rues de Jérusalem sur la propre mule du roi et acclamé par la foule. Adonias va prêter allégeance à son petit frère puis il commettra une erreur et sera éliminé par Salomon.

Si vous regardez le deuxième chapitre 2 du 1<sup>er</sup> livre des Rois, vous verrez que le testament spirituel de David n'est pas des plus évangéliques non plus, car sur ses conseils Salomon éliminera tous ses opposants sans beaucoup de sentiments. Au moment où Salomon prie à Gabaon, il n'a pas les mains très pures. D'ailleurs, quand Dieu promet au jeune roi de le protéger de ses ennemis, en fait, il n'en a plus. Il les a déjà tous fait passer par le fil de l'épée.

### **La promesse de Dieu à David**

David avait reçu de Dieu une promesse, concernant son successeur : « Voici qu'un fils te naîtra, lui sera un homme tranquille, et je lui procurerai la tranquillité du côté de tous les ennemis qui l'entourent. Son nom sera Salomon (c'est-à-dire : Pacifique), et, pendant sa vie, je donnerai la paix et le calme à Israël. C'est lui qui bâtira une maison pour mon nom. Il sera pour moi un fils et je serai pour lui un père, et je rendrai stable pour toujours le trône de sa royauté sur Israël. » (1<sup>er</sup> livre des Chroniques, 22, 9-10)

## **Le songe de Gabaon**

C'est avec cette promesse que Salomon se rend à Gabaon. Il a conscience que tout seul, ce sera difficile de gouverner ce grand et beau peuple que lui lègue son père. Dieu connaît la fragilité de ce jeune roi. Il connaît aussi nos fragilités. C'est la raison pour laquelle, si notre demande est sincère, Dieu vient l'exaucer. Nous avons cela dans la deuxième lecture de ce dimanche où il est dit : « quand les hommes aiment Dieu, lui-même fait tout contribuer à leur bien » (Rm 8, 28). Si tu aimes Dieu de tout ton cœur au moment où tu pries, Dieu t'aidera. Dieu qui connaît notre histoire, notre passé, nos désirs de bien faire, a le souci de nous venir en aide.

Salomon a une prière qui est désintéressée. Il demande à Dieu un cœur attentif, un cœur qui écoute, un cœur relationnel. Toi aussi tu peux demander ce cœur relationnel, dans ton mariage par exemple, dans ton travail, dans ta dimension de père ou de mère.

Un cœur relationnel, c'est un cœur qui écoute ce qui lui est dit. Si tu penses que tu es le seul ou la seule à avoir raison dans ton couple, tu n'as pas un cœur relationnel. Si tu penses que dans ton travail tu as toujours raison contre tout le monde, tu n'as pas un cœur relationnel. Dieu peut aussi se servir des autres pour nous éduquer, pour nous faire grandir ; pour nous montrer aussi que quelqu'un de très petit peut nous aider à rester humble. Ensuite, la grâce que demande Salomon est d'être ajusté à la volonté de Dieu pour pouvoir servir avec justice le peuple de Dieu, c'est-à-dire à avoir le sens du discernement,

Tu peux demander cela, quel que soit ton âge, ta fonction, quand tu deviens parent, parrain ou marraine... Est-ce que tu demandes cette grâce ?

## **Quelle est ta prière ?**

- Pose-toi aussi la question, quelle est ta prière, quand tu te maries, est-ce que tu pries ? Et si tu as un jour fait une prière d'époux ou d'épouse, est-ce que tu la redis ? As-tu le besoin de prier quand tu prends une nouvelle charge, quand tu entres dans la vie active. Quand tu changes de fonction ou que tu déménages ? Quand tu deviens grand-parent pour demander la bonne distance avec tes enfants ou petits-enfants, tu peux aussi faire cette prière. Quand tu prends une nouvelle responsabilité, en paroisse ou dans une association. Quand tu prends un mandat électif, ... as-tu le souci de rester à l'écoute pour rester dans la volonté de Dieu et à l'écoute des autres pour ne pas te mettre au-dessus des autres. Ce n'est pas facile et je m'inclus aussi par rapport à ma nouvelle charge à la rentrée.

## **Fin de la vie de Salomon**

Regardons maintenant la fin de la vie de Salomon. La fin de sa vie est triste parce qu'il a contracté de nombreux mariages. Le premier livre des Rois nous dit :

*« Le roi Salomon aima de nombreuses femmes étrangères : outre la fille de Pharaon, des Moabites, des Ammonites, des Édomites, des Sidoniennes, des Hittites. Elles étaient de ces nations dont le Seigneur avait dit aux fils d'Israël : « Vous n'entrerez pas chez elles, et elles n'entreront pas chez vous : sûrement, elles détourneraient votre cœur vers leurs dieux. » Mais Salomon s'attacha à elles par amour. Il eut sept cents femmes de rang princier et trois cents concubines ; et ses femmes détournèrent son cœur. Salomon vieillissait ; ses femmes le détournèrent vers d'autres dieux, et son cœur n'était plus tout entier au Seigneur, comme l'avait été celui de son père David. Salomon prit part au culte d'Astarté, la déesse des Sidoniens, et à celui de Milcom, l'horrible idole des Ammonites. Il fit ce qui est mal aux yeux du Seigneur, et il ne lui obéit pas aussi parfaitement que son père David. Il construisit alors, sur la montagne à l'est de Jérusalem, un lieu sacré pour Camosh, l'horrible idole de Moab, et un autre pour Milcom, l'horrible idole des Ammonites. Il en fit d'autres pour permettre à toutes ses femmes étrangères de brûler de l'encens et d'offrir des sacrifices à leurs dieux. Le Seigneur s'irrita contre Salomon parce qu'il s'était détourné du Seigneur Dieu d'Israël. Pourtant, celui-ci lui était apparu deux fois, et lui avait défendu de suivre d'autres dieux ; mais Salomon avait désobéi. Le Seigneur lui déclara : « Puisque tu t'es conduit de cette manière, puisque tu n'as pas gardé mon alliance ni observé mes décrets, je vais t'enlever le royaume et le donner à l'un de tes serviteurs. Seulement, à cause de ton père David, je ne ferai pas cela durant ta vie ; c'est de la main de ton fils que j'enlèverai le royaume » (1 Rois 11, 1-12*

Vous savez que souvent dans la vie on imite celui qui est plus haut que vous. Et la foi du roi étant partagée, la foi du peuple fut partagée. Dieu a posé un regard sévère sur la vie de Salomon et il est dit : « pourtant Dieu lui était apparu deux fois ».

Pour toi et pour moi cela signifie que nous pouvons un jour, faire une rencontre avec Dieu, dans le cadre d'une première communion, d'une retraite. Tu peux être touché par le Seigneur, aller un jour aux JMJ et être vraiment visité par Dieu. Tu peux un jour te confesser et découvrir la miséricorde de Dieu pour toi. Tu peux aussi un jour te convertir, vivre une expérience spirituelle dans le cadre d'un pèlerinage. Mais ça ne suffit pas. Tu as besoin d'entretenir la grâce et de la renouveler régulièrement parce que dans la vie, tes responsabilités changent et tu dois avoir le niveau de prière qui correspond à tes responsabilités. C'est le grand drame du roi Saül qui en ayant eu davantage de responsabilités n'a pas augmenté son temps de prière et est devenu jaloux de façon malade du jeune David au point de vouloir l'éliminer à plusieurs reprises. Cela veut dire que tu dois être vigilant au don que Dieu t'a fait, sans quoi tu risques de mal terminer ta vie et perdre toute la fécondité que Dieu avait souhaité que tu portes et même mal vieillir, ne plus te réjouir de voir ce qu'il y a de bons chez tes enfants et petits-enfants.

**Conclusion :** Je terminerai avec le petit verset que je vous ai lu en débutant : « Souvenez-vous de ceux qui vous ont dirigés (...) Méditez sur l'aboutissement de la vie qu'ils ont menée ». (He 13, 7)

Dans la bible il y a à peu près 100 personnes dont la vie nous est décrite. Il y en a en tout, 40 dont on sait le début et la fin. Mais seulement 13 ont eu une belle fin. C'est pour cela que

l'auteur de la lettre aux Hébreux nous dit cela. Ne deviens pas comme Salomon ! N'oublie jamais de demander pardon pour tes péchés. A la différence de son père David qui a demandé pardon, dans la bible il n'est jamais dit que Salomon s'est repenti. C'est une triste fin.

Alors, imite la prière de Salomon, demande la grâce d'un cœur qui écoute, et reste fidèle à tes engagements envers Dieu.